
英才教育园地     

阳光少年崔钦宇 
（记者：宋坤，曹然） 

 

“仿佛是前世的约会，我自从来到世上，就与书结下了不解之缘。-----题记。我很庆幸，能

来到这个多彩的世界，但更让我庆幸的是，我在这个世界上邂逅的我一生的良师益友——书。

小时候，曾经被书上那精美的图画所吸引；再大些，书里那环环相扣、精彩绝伦的情节更是深

深地打动了我的心灵；而现在，我从那字里行间，看出了生命的意义，悟出了许多深刻的道理。

手捧一本好书，如品一杯香茗，恬静淡雅。但就在这静静的恬淡中，我的灵魂在不知不觉中便

得到了升华。” 

 
图：英才赵振家校长、吴婷副校长、南岸分校马月春主管为崔钦宇颁奖 

 

未识崔钦宇其人，先读到他的文字。这段文字摘自他参加世界华人少

年作文比赛获得一等奖的《我最喜欢的一本书<老人与海>》，字里行间透出

的成熟让人眼前一亮，询问到这个少年的具体情况，还有惊喜。14 岁的崔



钦宇以短短 9 个月的时间提前出欢迎班，并顺利插班考入 Brossard 中学国

际班。接着又取得用法语答题的滑铁卢大学 CIMC数学比赛中学组英才冠军，

又获得 Pascal 全加数学竞赛优秀奖证书。在来加 1 年时的 2013 年 2 月又

顺利通过 College Jean-de-Brebeuf 的插班考并被正式录取，今年 9 月将

进入众生向往的一直在魁省中学 排名榜上高踞榜首的 College 

Jean-de-Brebeuf中学就读。记者觉得百闻不如一见，趁周末在英才学院教

室里见到了崔钦宇。 

  

记者：很惊讶，你能在短短 9 个月出欢迎班，你之前有法语基础吗？ 
 

崔钦宇：2012 年 2 月我们一家移民到加拿大，登陆后我就参加了英才学院

的周末欢迎班，当时是我第一次接触法语。3 月，我进入当地学校欢迎班学

习。我在中国从小学习的是英语，突然换学法语，一点也不懂。还有，这

里每节课是 75 分钟，而在中国每节课 45 分钟，刚开始很不习惯这样的课

程安排。不过学校放学早，每天回家我就自己看书，查字典、记单词，过

一段时间慢慢就适应了。 

 

记者：能谈谈你是怎样适应这边的学习，以及你学法语的一些经验吗？ 

 

崔钦宇：我刚来到蒙特利尔的时候，父母领着我去英才学院南岸分校，赵

振家校长接待我们，并和我们聊了很多。不仅介绍了这边的教育体系，告

诉我什么时候上欢迎班，怎样学习法语，学习的关键，学习的方法，而且

告诉我们什么时候插班考，什么学校比较好。我心里才有了一点底，知道

自己应该朝什么方向奋斗。当老师了解到我没有法语基础后，给了我一本

单词书，还给了一些音像视频材料，交代我每天坚持背单词，尽快掌握法

语的听说能力。我就从那本单词书开始背，一开始我觉得很难，后来想想，

可以把背单词当作一种挑战，于是我每天给自己设定目标，不断突破。我

每天可以背近百个单词。我通常把白天看过的单词晚上整理一下，早上再

复习一次，单词就记住了。由于我学习的目标明确，尽管赵校长安排我插

班进入英才欢迎班学习，但我赶上并超过这个班的水平的时候，赵校长又

及时把我转到高级班学习，当我基本达到中学水平的时候，我又被安排到

中学夏令营的学习。几次跳跃，让我在英才就跟中学正常班的同学一起学

习，秋季开学后 2 个多月，我就顺利走出欢迎班并进入国际班学习。平时

我会买一些儿童读物，有彩色插图的书，一边看一边猜，有时借助字典，

时间长了，基本就懂了，现在可以看全法文的书。 

 



记者：你对学习法语的兴趣和热情一直这么高吗？有过挫折感吗？ 

 

崔钦宇：有过，刚开始上课，什么都听不懂，感觉自已就要崩溃了，要垮

掉了。在课堂上，每当同学们讲笑话，别人都听得懂而哄堂大笑时，我却

愣在一旁，不明白大家在笑什么，特别尴尬和郁闷。但我不服输，我有一

个同学是 2009 年来的蒙特利尔，当时他上小学，在学校上课加上补习，六

个月就出了欢迎班，现在他的法语已经完全当地化了，我觉得我也能做得

很好。后来在学习中我发现法语语法虽然复杂，但是规律性很强，名词形

容词有阴阳性，单复数之分，动词变位也有规律可寻，也不难记住了。此

外我的爸爸妈妈也给我很多鼓励。记得我刚学法语有两周的时候，和他们

去商场买东西，遇到说法语的售货员，爸爸就让我去问，问明白了，我就

有了小小的成就感。之后，购物或者出去玩，凡是需要问些事情的时候，

都由我出面，我对法语的兴趣就逐渐大了起来。很多中国同学写作和语法

问题不大，就是存在口语障碍，我觉得主动找人说话，与人交流，对改善

口语很有益处。 

 

记者：你来加拿大短短一年多就得到很多荣誉很不简单，知道获奖时心情
如何？ 

 

崔钦宇：很高兴。因为在这边上补习班，所以能接触到不少外面的比赛，

比如滑铁卢大学 CIMC 数学比赛、Pascal 全加数学竞赛、世界华人少年作文

比赛。这些比赛都给我和爸爸妈妈不小的意外之喜，给我现在的学习也带

来很大的鼓励和信心，我觉得自己已经很顺利地融入到这里的生活学习了。 

 

记者：你有什么兴趣爱好？对未来有什么打算？ 

 

崔钦宇：我喜欢读书和思考，我不怎么看电视，家里有很多书，我觉得看

书更能让我静下心来思考。我特别喜欢数学，中四的数学和物理我都提前

看过，我也坚持学习英语，以后考名牌大学肯定还是要用英语的。我喜欢

打篮球、滑冰和骑自行车运动。以前我挺喜欢玩游戏的，现在不玩了。因

为原来玩的游戏是日本出的，日本在钓鱼岛问题上和中国有争议，我有自

己的政治立场，所以决定不玩了。说到对未来的打算，2012 年是我经历的

变化最大、遇到的困难最多的一年，今年我想尽快使自已的法语当地化，

因为我不是这里土生土长的，对于历史和地理需要更多的学习和了解，我

希望提高自已的法语写作水平，这也是我继续到英才学院学习的目的。妈

妈告诉我：“不要常立志，要立长志”。我想考一流的大学，我会为理想而



努力的。 

 

采访完崔钦宇，这个阳光少年给人的印象是：礼貌、热情、自信、有主见。

英才学院对他学业上正确规划和细心照顾使他少走弯路，勇往直前。父母

对他的教育也有较好的指导和鼓励。虽然崔钦宇同学屡创奇迹，希望这个

少年百尺竿头更进一步，成为蒙特利尔又一颗华裔新星！ 


